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父亲的马背

在我的求学经历中，我与母

亲的交流甚多。自打我初中开始

在外求学，虽然频率不高，但是

仍坚持每周一次给母亲打电话谈

谈近况，对于父亲，我却很少打

电话给他，甚至回到家里同他的

对话也屈指可数。他的话不多，

但在我心中，他总像是一匹驮着

我的马，让我不断走向远方。

是的，父亲就是我的一匹奔

腾向前有力的骏马！

小的时候，父亲常常把我放

在他粗壮的脖子上，抓着我的腿

一边四下转圈，嘴里一边喊着：

“骑马儿，骑马儿……”。我欢快

地拍着手，享受着“骑马”的快

乐时光。

再大一点的时候，父亲会每

天骑着自行车载我去上学。记得

有一个下雨天，我坐在车座上，

被父亲大大的雨衣覆盖着，父亲

蹬着踏板，缓缓地骑着车。我紧

紧抓住父亲不知沾了雨水还是汗

水的衣服，看着车轮下慢慢变化

的地面，若有所思，时光就这样

慢慢地流淌着。

等我上大学的时候，每每

启程，父亲总会开车载着我到车

站。我习惯坐在副驾座位，看着

父亲聚精会神地开着车，两鬓渐

渐有了些许的雪花，抓着方向盘

的手也有了几分粗糙。在等红灯

的时候，父亲总会侧脸望着我，

嘴里不住地询问我有没有落下什

么东西。我总说没有落下，他也

总会舒心地转过头去，继续认真

地开着车。

我的人生至今仿佛倚靠在父

亲的马背上，他总是不辞辛苦默

默地驮着我，带我去我想去的地

方，不断走向远方。时光荏苒，

岁月流淌，渐渐地，马的身躯变

得佝偻，经年的压力尤其是近年

来几位亲人的故去，使得父亲更

加不堪重负，形消体瘦。每当我

许久回去一趟，我都发现父亲更

苍老了一点。有一次我像以前一

样突然跳到他的背上，差点害得

他跌倒，那一刻，我才明白，父

亲再也不是从前那匹威风凛凛的

骏马了，它变老了，再也背负不

起他曾经驮着四下转圈的那个小

孩了。

而今我已经成长，不再是那

个不更事的小孩。独自走在人生

路上，我时常会感到困惑，踽踽

前行，彷徨无助。但是每每想起

父亲，我亲爱的父亲，想起他曾

经像一匹马背那样的陪伴，驮着

我萌芽中的梦想，我又会渐渐燃

起向前的勇气。

啊，父亲的马背，我把父亲

当作我前进的方向和动力，发奋

趁年华！

父亲，您辛苦了！

父亲节快乐！

儿 阮雪松

23年前
在科大做毕业论文

今年春节，大学老师从实
验室把我20多年前手写的毕业
论文带到北京。翻看23年前手
写的本科论文，非常感慨，在
科大做毕业论文的那段经历是
难忘的。

1987 年我考入中国科大 12
系（应用化学系），后来又进入
新分出的14系 （材料科学与工
程系） 学习。科大当时还是五
年制，前三年学习各科基础，
第四年选择专业并开始专业课
学习，第五年“进实验室”跟
老师一起做试验做课题，同时
准备毕业论文和答辩。我选择
了高分子物理专业，本科最后
一年进入何平笙和李春娥老师
的LB膜实验室。

在科大，本科生论文是以
研究和新发现为目标来做的，
而要做到这点，需要不同专业
的老师还有研究生的一起合
作。我论文所做的聚酰亚胺LB
膜是80年代以后发展起来的热
门科学，将聚合物直接沉积在
固体基片上使无规聚合物呈现
有序结构。我的论文在三位老
师的共同指导下完成，何平笙
老师指导我理论部分，张保忠
老师指导我有机物合成部分，
而李春娥老师指导我聚合物拉
膜实验。论文同时还得到实验
室汪永忠老师和两位研究生的
帮助，其中一位是90级研究生
周悦，我们称大师兄，大师兄

和 我 们 一 起 进 行 LB 膜 的 探
讨，还有一位是91级天体物理
中心研究生陶建辉，我们称二
师兄，二师兄跟他的同学周慧
琳一起开发了LB膜自动控制和

计算机软件控制部分，随着实
验进行，电路控制板进行了改
进和优化，软件以及图表打印
部分也更新了好几次。

科大有一年的论文时间让
学生经历比较完整的科研发现
过程，从中得到各种训练。我
在进入实验室后的头一两个月
是查阅资料，跟老师还有师兄
讨论，期间还跟大师兄去了一
趟东南大学进行课题项目调
研，从上海化学试剂厂买回做
实验的药品。试验所需的聚酰胺
酸和叔胺是查阅CA的文献自己
合成的。LB膜仪器的调试、控
制、计算机软件还有数据处理都
是跟实验室师兄一起合作完成。
样品检测用到当时学校拥有的最
好的国家结构中心的红外光谱、
X光衍射、核磁共振。规范化的
严谨的论文叙述和论文答辩也为

今后的学习工作培养了好的习
惯和作风。

科 大 老 师 对 学 生 亦 师 亦
友，课堂上是师生，课堂下是
朋友，实验室里是研究伙伴，
给予学生极大的信任和自由。
LB膜实验室在化学楼有三个房
间 ： 做 有 机 合 成 的 519 实 验
室，课题讨论和准备设备的502
实验室，计算机控制的 LB 膜
504实验室。我有三个实验室的
钥匙，随时可以去实验室进行
讨论、查阅资料和做实验。出
差、调研以及各种测试所需要
的额外花销都是从老师的课题
费里划出，我记得拿着老师的
指标本去结构中心做过 N 多次
测试，为了试验顺利进行和得
到好的结果，老师在这些方面
从不吝惜。

做实验的一丝不苟和坚持
决定了最后的结果。从东南大
学调研回学校后，我在 519 实
验室跟烧杯烧瓶回流瓶还有通
风橱打了几个星期交道，袜子
被浓硫酸烧了几个洞，好几次

失败后，终于把拉膜所需的聚
酰胺酸和叔胺合成出来，萃取
干燥提纯后在低温下保存。下
一步就是在 504 实验室进行拉
膜试验。做LB膜的房间需要保
持恒温、无尘、无扰动。准备
工作就是一个繁琐的过程，玻
璃基片需要在碱液和铬酸溶液
各自里浸泡一天，丝线需要在
丙酮里泡一天然后浸泡在石油
醚中，拉膜槽也是酸洗碱洗还
要随时防尘。为了能将多层聚
酰亚胺整齐排列在基片上，一
次次失败，一次次总结，一次
次的周而复始，一直到第二年
的 5 月初才找到接近理想的拉
膜条件，那时离答辩已经不到
一个月了。我大部分时间泡在
了实验室里，日夜监控试验进
程。论文最后部分能够说明问
题的数据和结果基本都是最后
一个月做出来的。

认真写好一篇论文既是对
自己大半年努力的总结，也是
为将来同学继续研究做参考。
70 多页的论文并不是最后一气
呵成，我有一边查文献一边做
实验一边做记录的习惯，所以
许多综述和理论叙述部分在最
后数据出来之前就基本整理好
了。当时已经有打字的软件，
但是化学式和插图很难用电脑
绘制，所以除了试验测试结果
图表和数据之外，全部手写绘
制。从小喜欢画画，手绘论文
插图倒也乐在其中。马德柱老
师还对我的论文初稿做了仔细
的审阅，这也为最后的论文避
免了纰漏。论文虽然是手写
的，但由于当时的用心，在20
多年后的今天读起来还不至于
脸红。

毕业以后没有继续高分子
物理的研究，许多具体的知识都
还给老师了，但是在科大培养的
学习习惯、研究精神以及处理疑
难问题的能力却是受益终身
的。很怀念在实验室的日子，很
留念在科大学习的时光。
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刚上大学的时候，由于家
庭条件不好，我特别节省，每
天在食堂吃饭不超过六块钱，
早餐两根油条一杯豆浆，一块
二。午餐晚餐的话，我们学校
的食堂是可以打半份菜的，所
以每次就 4 毛钱米饭加三个半
份菜，两块钱左右。晚上上完
自习回来如果饿的话，最多再
加个茶叶蛋。

就这样，每个月校园一卡
通的消费不超过一百八。其实
我并不觉得有多苦，因为本来
之前在家乡的时候，也吃不到
什么菜，翻来覆去就是土豆咸
菜之类的，偶尔吃一次肉。到
大学之后至少每顿还三个菜
呢，自己觉得还挺不错的，那
时候也总是不理解为什么周围
的同学那么痛恨食堂……

然后，就这样过了一阵
子，突然有一天，收到来自校
园一卡通管理中心发来的邮
件，写着让我去领取生活补助一
共360元。我一下子蒙了，这是
什么情况？我从未跟人说起我的
家庭情况，尽管学费是父母贷
款，但在大学里我从没跟任何人
说过我的家庭情况不好啊，为
什么要给我生活补助。

作为一个诚实的人，我跑
到一卡通管理中心找到工作人
员询问：

“为什么要给我发放生活补
助？是不是发错了？”

工作人员一脸无语的说：

“不可能发错的。”
“我从没申请过，你们肯定

是弄错了！”
我是一个有节操的人，我

据理力争。
工作人员随后的一句话让

我顿时热泪盈眶：“学校会监测
每个学生的一卡通在食堂的消
费情况，如果每个月的消费低
于 200 元，就会自动给你打生
活补助”

“竟然还有这种操作 ？”
我的母校有太多优秀的东

西是我由衷认同的，氛围、智
慧、专注、低调等等等等，而
这一刻，是一种直击心灵的认
同感。

回去之后，我把这件事告
诉了一个同学，那个同学家庭
条件特别好，在大部分人在阿
迪王和阿迪达斯之间纠结的时
候，他的日常就是全身阿迪达
斯。他听了我的故事后，惊讶
地说“竟然还有这种操作？”然
后，接下来的一个月，他就不
去普通食堂吃饭了，而是去我
们校区唯二的两个餐馆，因为
那里可以付现金，当然价格也
不是一般人能承受的。

就这样，他每个月校园一
卡通在食堂的消费根本不超过
20块钱。他期待着一卡通中心
的邮件，期待着轻而易举白得
的补助。

可是日子一天一天的流
逝，他始终没有等到邮件。他
开始焦急，开始急躁，他觉得
一定有猫腻，他坚定地认为他
的一卡通消费记录已经明摆着
自己就是个特困生，可是为什
么学校迟迟没有反应，而每个
月消费一百七八的我总是如期
的收到邮件。他开始瞎猜，他
跟我抱怨，哪些愤怒青年的潜
质开始显露，他觉得有黑幕，
他觉得学校的政策不公平，他
甚至觉得学校侵犯个人隐私而
得到了他的另外一些信息。他
进而觉得学校要完，制度溃
烂，领导不作为，社会不公
平，中国人性之丑恶……

这样的情绪一再积攒，最
终，他正义凛然的移驾至一卡
通管理中心质问工作人员：

“为什么我月消费不足 200 元，
却没有给我发放生活补助？”
工作人员说“不可能”。他刚要
开口，工作人员忙说：“等一
下，把 你的卡给我看一下。”
工作人员在电脑上敲敲打打，
查看一番之后说：“根据你的消
费记录，你很少在食堂吃饭，
所以根据我们的算法，不认为
你是贫困学生。”

我爱我的母校，中科大！

关于“还有这种操作”？
的故事  2004级 shannon

编者按 7月6日晚，知乎上一条关于“竟然有这种操
作?”的回答火了，一晚上点赞3万+，评论千余条。这个回
答的作者、现居美国的Shannon是我校04级校友，文中讲
述的尊严补助贫困生的故事，正是13年前他在中国科大
的亲身经历。其实，这项暖心之举被定义为“生活援助计
划”，被网友们亲切称为“隐形资助”，我校早在2004年便
开始实行了，当时在全国尚属首例。具体操作上，学校通过
校园卡消费数据统计，对每月就餐60次以上，平均每次
费用分别在4.0元和3.7元以下的学生，发放160元生活
补助，每个月有400多名学生受助。截至目前，学校已
累计资助贫困学生4万多人次，资助金额累计600多万
元。用另一位校友的话说，这是用科学方法实现人文关
怀的典型。本报特刊载这篇回答，以飨读者。


